
 
ÉDITION du 3 au 10 décembre 2023 

 

 

 

SAINT-ANICET 

DIM.  03/12 -  11 h       1er dimanche de l’Avent                                     Violet 

Célébration de la Parole avec eucharistie 

DIM.  10/12 -  11 h       2e dimanche de l’Avent                                      Violet 

Armand Bayard / Parents et amis aux funérailles                                                                2120 

Michel Dubé / Parents et amis aux funérailles                                                                      2114 

Jacques Leblanc, 10e ann./ Madeleine                                                                               2165 

Claude L’Heureux / Marie-Andrée S. et Hélène & Yvan                                                     2142 

Anne / des amis                                                                                                                       2147 

Marie / des amis                                                                                                                      2152 

DIM.  17/12 -  11 h       3e dimanche de l’Avent                                      Violet 

Célébration de la Parole avec eucharistie 

SAINTE-BARBE 

DIM. 03/12 - 9 h 30     1er dimanche de l’Avent                                      Violet                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                             

Célébration de la Parole avec eucharistie 

DIM. 10/12 - 9 h 30     2e dimanche de l’Avent                                       Violet                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                             

Jeanne Bouchard Deneault / Fernand Carrier                                                                1022 

Lucille Daoust De Repentigny / Parents et amis aux funérailles                                     962  

Louise Durocher Perras / Parents et amis aux funérailles                                                 924 

Edmour Perras / Parents et amis aux funérailles                                                                  941 

Rachel St-Aubin et Robert Viau / Famille Viau                                                               967         

Jude Vaillancourt / Lyne et Bruno                                                                                       1000 

DIM. 17/12 - 9 h 30     3e dimanche de l’Avent                                       Violet                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                             

Célébration de la Parole avec eucharistie 

 
26 novembre 2023 Saint-Anicet 

Sainte-Barbe 

Quêtes 264,30 $ 

Quête 19 novembre 60,00 $ (Sainte-Barbe) 

Prions 36,10 $ (Saint-Anicet) 

Lampions 32,45 $ (Saint-Anicet) 

Dîmes et Dons 24 155,00 $ 

MERCI DE VOTRE GRANDE GENEROSITE! 

 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

INHUMATIONS: 

Sont entrés dans la maison du Père miséricordieux, 

+ Madame Florence Thurston, 
fille de feu Humphrey Thurston 

et de feu Mary Quenneville 

 

 

+ Monsieur Allister Irving, 
fils de feu Ross Irving 

et de feu Florence Thurston 
Saint-Anicet, 26 novembre 2023 

 
 

À Huntingdon, le 20 novembre 2023, 

est décédée madame Louise 
Quenneville, épouse de Stéphane 
Latreille et fille de Aline Latreille et de 

feu Romuald Quenneville. Inhumation au cimetière de 
Saint-Anicet à une date ultérieure. 

 
 

CÉLÉBRATION DE LA PAROLE: 
 
Est entré dans la maison du Père miséricordieux, 

 

+ Monsieur Adrien Miron, 
époux de feu Lilianne Delisle 

Sainte-Barbe, 9 décembre 2023 
 

 

FUNÉRAILLES/INHUMATIONS: 
 

Sont entrés dans la maison du Père miséricordieux, 

 

+ Monsieur Daniel Chrétien, 
époux de Maryanne Leduc, 

Saint-Anicet, 9 décembre 2023 
 
 

 

+ Madame Thérèse Billette, 
épouse de feu Gilles Brisson 

Funérailles à Salaberry-de-Valleyfield 
Inhumation à Sainte-Barbe 

9 décembre 2023 
 

 
NOS PLUS SINCÈRES CONDOLÉANCES AUX FAMILLES ENDEUILLÉES! 

 
 

Viens, Seigneur! 
Montre-nous ton visage 

ATTENDRE EN VEILLANT 

… L’attente peut enfin laisser un espace ouvert 

entre la personne qui veille et ce qui est attendu: on 

est certain que quelque chose va se produire, mais sans savoir quand. 

Dans la foi, nous croyons qu’avec la naissance de Jésus, l’Emmanuel, Dieu 

est avec nous. Nous commémorerons cette venue à Noël. Une question se 

pose cependant: si le Christ est déjà venu et s’il est avec nous tous les jours, 

pourquoi attendre encore? En fait, l’histoire du salut ne s’est pas arrêtée à la 

crèche. Nous avons également reçu de Jésus la promesse de son retour. Le 

Ressuscité, dont nous proclamons la présence parmi nous, est à la fois celui 

qui est déjà venu et le Seigneur que nous attendons toujours, comme saint 

Paul l’exprime si bien: « Chaque fois que vous mangez ce pain et que vous 

buvez cette coupe, vous proclamez la mort du Seigneur, jusqu’à ce qu’il 

vienne. » (1 Corinthiens 11, 26). Le règne de Dieu déjà advenu parmi nous 

n’en demeure pas moins une réalité toujours à venir tant que le mal 

continuera à défigurer nos vies et l’humanité en général. Veiller, c’est donc 

prendre soin de la « maison » du Seigneur: c’est contribuer, au nom de notre 

foi, à faire reculer l’injustice, la souffrance et la mort sous toutes leurs formes. 

Le premier à attendre, c’est Dieu. Sans s’épuiser, il patiente. Pendant ce temps de 

l’Avent, nous pourrions prendre pour modèle la longue et sereine attente de Dieu vis-à-

vis de son peuple et vis-à-vis de nous. En effet, pendant plusieurs siècles, Dieu a 

conduit Israël avec patience. Malgré les ruptures d’alliance, il est demeuré fidèle en 

tout. Ainsi, depuis Moïse, le véritable nom de Dieu est « lent à la colère, plein d’amour 

et de vérité » (Exode 34, 6). Comme dit un psaume, Dieu ne sommeille ni ne dort, il 

garde son peuple (cf. Psaume 120, 4). Il est un veilleur, lui pour qui « un seul jour est 

comme mille ans, et mille ans sont comme un seul jour » (1 Pierre 3, 8). La patience 

de Dieu culmine dans la personne de Jésus, qui est constamment demeuré présent 

auprès de ses disciples d’hier et d’aujourd’hui.  

Dans la parabole de ce dimanche, le Seigneur se décrit comme un voyageur 

absent pour un temps. Dans la perspective de son retour, « il a donné tout 

pouvoir à ses serviteurs, fixé à chacun son travail, et demandé au portier de 

veiller ». Durant ce temps de l’Avent, rappelons-nous que nous jouissons de 

la pleine confiance du Seigneur (« tout pouvoir »), que nous avons part à sa 

mission (« travail ») et qu’il nous appelle à « veiller ». Loin donc d’être 

passive, notre attente est active. Et puisque le Christ n’a pas fini de venir à 

notre rencontre, il nous revient d’être vigilants en nous disposant à l’accueillir, 

en y mettant toute notre attention. Soulignons au passage la parenté 

étymologique entre attente et attention: les deux viennent du latin ad-tendere, 

« tendre vers ». L’Avent nous rappelle que, tout en étant tendus vers Dieu, 

nous sommes appelés à devenir toujours plus attentifs à ceux et celles qui 

nous entourent. Veiller, c’est donc vivre pour de vrai pour ne pas attendre en 

vain. C’est ce que Dieu attend et espère de nous. Et comme l’écrivait Pierre 

Teilhard de Chardin: « Le Seigneur ne viendra vite que si nous l’attendons 

beaucoup. » 

                          Cf. Vie liturgique 



 

  

MESSAGE DE MGR NOËL SIMARD  
POUR L’AVENT 2023 

 
VIENS SEIGNEUR!  

MONTRE-NOUS TON VISAGE! 

Viens Seigneur! Cette demande exprime notre 
attente, notre désir profond et sincère 

d’accueillir Jésus notre Sauveur. Cette venue de Dieu en Jésus 
est le fondement de notre espérance qui nous soutient dans les 
épreuves et les malheurs qui frappent notre humanité blessée 
par tant de guerres, de haine et de violence. Viens Seigneur! 
Viens nous apprendre la patience lorsque nous doutons de Ta 
présence et de l’édification de ton Royaume de paix, de justice et 
d’amour. Viens nous aider à voir les signes de ce Royaume à 
travers tous les gestes de solidarité, de partage, d’entraide, 
d’écoute et de réconciliation qui se vivent ici et dans le monde. 
Aide-nous à garder courage car tu continues à venir parmi nous. 

Montre-nous ton visage! En Jésus, à travers Sa parole, Sa 
présence et Sa vie, tu nous as, Seigneur, révélé ton visage d’un 
Dieu amour. De tout temps, les humains ont voulu voir ton 
visage. N’est-ce pas là le désir ardent et lancinant qui parcourt 
les Écritures et qu’ont si bien exprimé les Psaumes et les 
prophètes! Et toi, Seigneur Jésus, en naissant dans la pauvreté 
et le dénuement, en mourant dépouillé sur la croix, tu nous as 
dévoilé le vrai visage de Dieu qui n’est pas dans la domination et 
la toute-puissance mais dans la fragilité, la faiblesse, la 
tendresse et l’amour. Encore cette année, tu nous offres ce 
temps de l’Avent pour mieux reconnaître ton visage, un visage 
qui sauve, qui console, qui rayonne de joie et qui rend les choses 
possibles. 

Tu nous invites à être davantage un reflet de ton visage. Et 
comment? En étant source de libération, en vivant libres et en 
aidant les autres à vivre libres, libres de la peur, de la haine, de 
l’indifférence ou du repli sur soi. En consolant ceux et celles qui 
pleurent ou qui n’ont plus de larmes, tant les atrocités actuelles 
et les catastrophes naturelles ont asséché leurs larmes. En 
semant la joie et en la trouvant dans les choses ordinaires et 
communes de la vie quotidienne, comme un repas partagé en 
famille ou entre amis, un geste d’entraide, de partage ou de 
gratuité. C’est trouver cette joie en Jésus qui est la lumière dans 
les ténèbres, le Jour qui prend la relève de la nuit. En 
construisant le Royaume de Dieu par le partage et la solidarité 
avec les personnes démunies et celles qui ploient sous le 
fardeau de la famine, de l’insécurité économique ou la menace 
de la violence ou de la terreur. Rappelons-nous que nous ne 
pouvons attendre et passer en ce monde en dormant. N’est-ce 
pas que Dieu nous fait voir son visage dans tous ces efforts qui 
sont faits pour sauver notre planète de la dégradation, tous ces 
projets de développement parrainés par Développement et Paix 

et Caritas international, tous ces soins de santé apportés par 
Médecins sans frontières, tous ces gestes de soutien offerts par 
l’Aide à l’Église en détresse, la Guignolée, Centraide, le Café des 
deux pains, la Popote roulante, La Maisonnée, l’autobus pour les 
itinérants, la collecte de vêtements et de produits sanitaires, etc. 

En ce temps de l’Avent, temps de conversion, d’attente et de 
vigilance, acceptons de prendre le chemin de la tendresse et de 
la faiblesse de l’amour qui saura faire fondre nos résistances. 
Prenons résolument le chemin de la vie qui passe par la 
confiance, la patience, l’humilité, le don de soi et l’amour. Dans 
son homélie de la messe de clôture du synode le 29 octobre 
dernier, le pape François a rappelé qu’aimer se fait à travers 
l’adoration et le service. Tout en insistant sur la nécessité pour 
l’Église d’être une Église en service de tous, et spécialement des 
derniers, le pape François a lancé un appel à « lutter contre les 
idolâtries de la vanité personnelle, de la soif du succès, de 
l’affirmation de soi à tout prix et de l’avidité pour l’argent ». Et 
cela ne pourra advenir, dit le pape, que si nous revenons à 
l’adoration, que si l’Église est adoratrice. En cette période 
liturgique de l’Avent, consacrons chaque jour du temps pour 
l’intimité avec Jésus qui saura nous purifier, nous transformer et 
nous renouveler par le feu de son Esprit. Ce n’est qu’en levant 
les bras vers Dieu, individuellement et communautairement, ce 
n’est qu’en servant par et avec amour, que nous montrerons le 
visage de Dieu à tous ceux et celles qui, comme nous, veulent 
voir son Visage. 
 

 

PRÉSENTATION DU THÈME DE 

L’AVENT 2023 

LE VISAGE DE DIEU. Les mots 

Avent et aventure ont une origine 
commune. Les deux expriment par 
ailleurs l’idée d’un événement qui se 
produit de manière non absolument 
prévisible, quoiqu’attendue. L’attente de 

la venue au monde d’un enfant est une fabuleuse aventure pour 
sa famille. À sa naissance, on scrute son visage, on observe la 
couleur de ses yeux, on disserte sur la forme de ses oreilles, de 
son nez… On s’amuse de ses mimiques et on tente de soutenir 
son regard qui cherche désespérément un visage. Le nouveau-
né a besoin, presque autant que d’eau, d’air et de nourriture, du 
visage aimé de ses parents afin d’être et de vivre, tout 
simplement. 

Sur le visage de l’autre, nous découvrons quelque chose d’une 
réalité qui nous dépasse. En ce sens, le visage est plus que la 
simple combinaison d’un front, d’un nez, de deux yeux et de 
lèvres. 

Quand Dieu vient à la rencontre des humains, c’est aussi et 
toujours une aventure. Les écrits de l’Ancien Testament, en 
particulier, parlent de la quête du visage de Dieu comme d’une 
grande aventure de foi. Cependant les nombreux passages où il 
est question de voir le visage du Seigneur soulèvent un certain 
paradoxe. D’une part, en effet, Dieu se laisse voir, notamment 
par les patriarches et par des prophètes (cf. Genèse 18, 1-2; 
Isaïe 6, 1), et dans les psaumes on exprime souvent le désir de 
contempler son visage (cf. Psaume 26, 9). Mais d’autre part, voir 
le visage de Dieu constitue un danger de mort; on essaie par 
tous les moyens de l’éviter (cf. Exode 33, 20). Ainsi même les 
séraphins dans le sanctuaire se couvrent-ils les yeux de peur de 
le regarder (Isaïe 6, 2). 

L’évangéliste Jean déclare, pour sa part, que « Dieu, personne 
ne l’a jamais vu » (Jean 1, 18). Pourtant, du même souffle, il 
affirme que « le Fils unique, lui qui est Dieu, lui qui est dans le 
sein du Père, c’est lui qui l’a fait connaître ». De fait, le ministère 
de Jésus consiste à faire découvrir progressivement le visage de 
son Père. Pas étonnant alors que les évangélistes rapportent à 
quel point la rencontre du regard du Christ bouleverse les vies. 
C’est vers ce Dieu, dont le nom et le visage ne font qu’un, que 
nous nous tournons pendant ce temps de l’Avent pour le 
supplier: VIENS, SEIGNEUR! MONTRE-NOUS TON VISAGE! 

SENS DU THÈME DE L’AVENT. Formulé ainsi, le thème 

de l’Avent comprend deux niveaux de sens. D’abord, il exprime 

notre sincère et profond désir d’accueillir le Seigneur qui, 

toujours, vient à nous. Dans un monde où tout s’accélère, qui ne 

sait plus attendre, il nous faut réapprendre à patienter dans la 

joie, la paix, la confiance et l’espérance. Ensuite, notre attente 

est orientée vers le Christ, car c’est par lui que Dieu se fait 

proche de nous. C’est par lui que nous pouvons accéder à la 

vraie connaissance du visage de son Père. Sans l’attente, notre 

vie serait intenable, car elle serait enfermée dans la finitude du 

temps. 

Mais qu’attendons-nous? Nous attendons une parole et une 

présence. Par sa parole et par sa présence (ses gestes), Jésus 

dévoile progressivement le visage de Dieu, qui est amour. En lui, 

l’amour du Père se manifeste dans toute sa puissance. Aussi, 

Jésus nous révèle le grand désir de Dieu: celui de nous voir 

entrer dans le mouvement de son amour, et de devenir, avec lui, 

partenaires d’amour. Quand nous demandons à Dieu de nous 

montrer son visage, nous lui exprimons notre désir d’entrer dans 

le mouvement de son amour créateur.              Cf. Vie liturgique 

 
 

 



 

  

… Dans les années 1980, un jésuite 

argentin est allé en Allemagne. Il a 

visité l’église Saint-Pierre dans la ville 

de Perlach où ce tableau est exposé 

en permanence. Ce prêtre fut conquis 

et ramena en Argentine quantité de 

petites images de la « Vierge qui 

défait les nœuds ». Ce prêtre était 

celui que l’on connaîtra plus tard 

comme le cardinal Jorge Mario 

Bergoglio, archevêque de Buenos 

Aires, notre pape François. 

Le Père Bergoglio a fait connaître « 

Marie qui défait les nœuds » en 

envoyant ces images en guise de cartes de Noël. Cette dévotion est 

très, très populaire en Argentine, au Brésil et dans toute l’Amérique du 

Sud où des milliers de miracles ont eu lieu à l’invocation de « Marie qui 

défait les nœuds ». 

Toute vie est remplie de « nœuds », de difficultés de toutes sortes. 

Profitons de cette neuvaine (du 29 novembre au 10 décembre) et par 

l’intercession du Vénérable Frère Polycarpe, confions nos soucis et 

nos difficultés à « Marie qui défait les nœuds », confiants qu’ils nous 

viendront en aide. 

Les Frères du Sacré-Coeur 

 

 

… En ce temps qui nous 

conduit 

à la fête de la Nativité de 

Jésus, 

enseigne-nous à aller à 

contre-courant: 

à nous dépouiller, à nous abaisser, à nous donner, à écouter, 

à faire silence, 

à nous décentrer de nous-mêmes, 

pour laisser un espace à la beauté de Dieu, source de la vraie 

joie. 

Ô notre Mère immaculée, prie pour nous! 

https://www.congresmisericordefrance.catholique.fr/Default6_32.a

spx?HeaderID=9&ArticleID=Priere_Du_Pape_Francois_Fete_De_L

_Immaculee_Conception_De_La_Vierge_Marie&DirID=le_billet_du

_mois&SubtitleID=Actualit%C3%A9s%20%3E&TriID= 

 

 
 

4 décembre: fête de Sainte-Barbe 
 
 

 

   

 

 
Célébration de la pénitence et de la réconciliation 

le dimanche 10 décembre 2023, à 14 h, 
à l’église Saint-Joseph, à Huntingdon. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

   



 

  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 
 
 

 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  

 
 
 
 
 
 
 
 



 

  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
   

 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  

 


